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 ЗАМЕТКИ С АРКТИЧЕСКОГО 
ФОРУМА
_____________________ СТР. 6»»»

ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

стр. 5»»»
советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 
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Перемены к лучшему 

______________________ Стр. 2 »»»

Марина Самойлова, фото из архива автора

как провести отпуск? Этим вопросом северяне задаются заранее. для меня лучшим подарком 
стала поездка к Печорскому морю научным волонтёром в составе экспедиции заповедника 
«ненецкий». три июльских дня вдали от гаджетов наедине с природой – лучший витамин.

ботаника на ХодовариХе, 
или моё ЗаПоведное лето 

стр. 5 »»»

сегодня в номере

Хорошойна. 
отель на краю Земли

______________________ Стр. 4 »»»

что нам Стоит дом 
ПоСтроить! 

______________________ Стр. 7 »»»

как мы день коренныХ 
народов отмечали

______________________ Стр. 8 »»»

Уважаемые земляки!

От имени Совета и администрации Заполярного района поздрав-
ляем вас с Днём Государственного флага России!

Наш государственный флаг овеян славой многих россиян. Он был 
поднят над Домом Правительства в 1991 году как символ свободы и 
веры в грядущее великой страны. 

С тех пор под государственным флагом Россия уверенно идёт по 
пути динамичного развития. От гражданской позиции каждого из 
нас, любви и преданности Отечеству зависит будущее России, буду-
щее новых поколений. Символом этого будущего является трёхцвет-
ный стяг, несущий в себе мощный патриотический импульс.

Желаем, чтобы моментов, когда чувство величия нашей России 
переполняет наши сердца, было как можно больше. Мы живём в ве-
ликой стране, гордимся прошлым, создаем её будущее и делаем всё, 
чтобы настоящее было прожито достойно! 

глава Заполярного района в. н. ильин
глава администрации Заполярного района н. л. михайлова

Уважаемые работники воздушного флота, 
ветераны отрасли!

От имени Совета и администрации Заполярного района поздравляем вас с про-
фессиональным праздником!

С момента своего образования ненецкая авиация стала первым помощником в 
деле освоения северных территорий, основным транспортным средством на на-
ших бескрайних просторах. 

От профессионализма лётчиков, инженеров, техников, специалистов наземных 
служб зависит не только безопасность полётов и техническая исправность воздуш-
ного парка, но и противопожарная охрана лесов, продовольственное, аварийно-спаса-
тельное и медицинское обеспечение жителей отдалённых населённых пунктов.

Примите искреннюю признательность от всех жителей Заполярного района за 
вашу исключительно важную работу, любовь и преданность своему делу, надёж-
ность и сохранение лучших традиций российской авиации.

От всего сердца желаем вам чистого неба, спокойных полётов и новых дости-
жений! 

глава Заполярного района в. н. ильин
глава администрации Заполярного района н. л. михайлова
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актуально

Полоса подготовлена пресс-службой администрации Заполярного района

СевержилкомСервиС отчиталСя

важные Сети 
в коткино новых потребителей 
подключили к сетям водоснабжения 
и теплоснабжения. об этом 
сообщил генеральный директор 
Севержилкомсервиса Сергей 
калашников на еженедельном 
оперативном совещании в 
администрации Заполярного района.

итоги производственно-хозяйственной 
и финансовой деятельности 
Севержилкомсервиса за 2022 год 
рассмотрели и утвердили на заседании 
балансовой комиссии администрации 
Заполярного района. также утверждён 
отчёт руководителя муниципального 
предприятия.

На заседании отметили, что прошедшая в 
марте этого года аудиторская проверка бухгал-
терской отчётности предприятия за 2022 год 
показала, что она достоверно отражает финан-
совое состояние Севержилкомсервиса.

Финансовый результат СЖКС за 2022-й –  
убыток в размере почти 22,8 млн рублей.

Глава администрации района Надежда Ми-
хайлова отметила убыточность оказываемых 
услуг по погребению и предложила Сергею Ка-
лашникову предоставить анализ доходов и рас-
ходов по этому виду деятельности с детализаци-
ей по всем 16 филиалам (ЖКУ). На основании 
анализа в дальнейшем администрация намере-
на увеличить софинансирование этих расходов 
за счёт средств районного бюджета.

Также Надежда Михайлова рекомендовала 
подведомственному предприятию организовать 
с 1 января 2024 года раздельный учёт доходов 
от услуг по уличному освещению (работ по уста-
новке, замене светильников и работ по установ-
ке опор и монтажу кабелей).

Начальник Управления финансов админи- 
страции района Ирина Таратина отметила, что 
самым убыточным филиалом СЖКС является 
ЖКУ «Амдерма». Как пояснил руководитель Се-
вержилкомсервиса, на объектах в Амдерме про-
водятся работы для снижения затрат на их со-
держание. Так, в этом году будет изменена тех-
нологическая схема в котельной, а на 2024 год  
запланирована замена участков сетей тепло-
снабжения и сетей водоснабжения. 

Специалисты муниципального предприятия 
завершили прокладку сетей до фасадов домов и 
опрессовку. К централизованной системе отоп-
ления подключено восемь потребителей – три 
частных домовладения на улице Школьной и 
пять на улице Центральной.

Желающих подключиться к водопроводу 
было больше: шесть домов (в том числе один 
двухквартирный) на Школьной улице, пять до-
мов на Центральной и два дома на Колхозной 
(один из них двухквартирный).

Глава  администрации района Надежда Ми-
хайлова отметила, что работы выполнены в со-
ответствии с поручением главы региона:

– Во время рабочей поездки губернатор окру-
га Юрий Васильевич Бездудный дал поручение –  
отработать вопрос по снижению финансовой 
нагрузки для жителей при подключении к водо-
проводным сетям. Как лучше организовать это 
мероприятие, решали в марте во время поездки 
в Коткино. Тогда с гендиректором Севержил-
комсервиса Сергеем Калашниковым и главой 
поселения Александром Баевым определили, 
что СЖКС подведёт сети к границам земельных 
участков. Расходы будут компенсированы пред-
приятию за счёт средств районного бюджета. 
Владельцы домов должны только организовать 
работы по прокладке труб на своём участке.

Перемены к лучшему

Планы по обустройству дорог и 
использованию недостроенного 
здания в оме обсудили глава 
омского сельсовета и глава районной 
администрации. 

Юрий Татаринов сообщил, что в село уже до-
ставили первую партию стройматериалов для 
нового коровника. Объект намерен построить 
частный инвестор.

– С Юрием Анатольевичем обсудили вариан-
ты использования недостроя – здания фермы. 

Оно стоит недалеко от будущего нового коров-
ника. Решили, что переоборудуем здание под 
производственные помещения для Омского жи-
вотноводческого комплекса. Там будут хранить-
ся сено, корма и сельскохозяйственная техника. 
Чтобы запустить процесс, сначала нужно изме-
нить назначение земельного участка, на кото-
ром стоит здание. Затем разработаем проект под 
гараж и склад, – пояснила Надежда Михайлова. 

– Также обсудили планы по обслуживанию 
дорог. Уже много лет в Оме остро стоит вопрос 
обустройства объездной дороги. Она востре-
бована. Объект долгое время не содержался 
должным образом. Есть ямы, которые нужно 
подсыпать. Решили, что запланируем выезд 
инженера МКУ «Северное» в Ому для обследо-
вания объекта. Специалисты выполнят расчёт 
объёмов и стоимости работ. Также глава поселе-
ния сообщил, что жители жалуются на пыль на  
центральной дороге. Решили засыпать её пес-
ком и сверху уплотнить щебнем. Запланируем 
мероприятие на следующий год, – подытожила 
глава районной администрации. 

ремонт,  
который 
ждали
муниципальное предприятие 
Заполярного района 
«Севержилкомсервис» заключило 
договор на разработку проекта 
реконструкции линии электропередачи 
в посёлке Хорей-вере.

Работы обязалось выполнить ООО «Проект-
сервис». Проект должен быть разработан до 
конца ноября 2023 года. Стоимость контракта 
по итогам торгов составила 3,55 млн рублей. 
Муниципальное предприятие реализует ме-
роприятие за счёт собственных средств.

Приблизительная протяжённость ЛЭП в Хо-
рей-Вере – 4600 метров. В рамках реконструк-
ции объекта проектировочная организация 
должна предусмотреть установку трёх допол-
нительных комплектных трансформаторных 
подстанций.

Необходимость обновления объекта элект-
роснабжения прокомментировала глава адми-
нистрации района Надежда Михайлова:

– ЛЭП в Хорей-Вере многие годы была бес-
хозяйной. Севержилкомсервис как мог подде-
рживал электросети, но, по сути, объект нужно 
капитально ремонтировать (для этого требова-
лось передать ЛЭП Севержилкомсервису). Про-
цесс был долгим. Муниципалитет в этом году 
оформил все участки ЛЭП в собственность, за-
тем передал объект в собственность Заполярно-
го района. Мы в свою очередь закрепили его за 
СЖКС. Предприятие объявило торги на разра-
ботку проектной документации на реконструк-
цию ЛЭП, контракт заключён. Дело сдвинулось 
с мёртвой точки.

Также администрация Хорей-Верского сель-
совета заключила договор с индивидуальным 
предпринимателем Андреем Рыбаковым на 
выполнение капитального ремонта пожарного 
бокса.

– Гараж для пожарной машины в Хорей-Вере 
был построен жителями посёлка несколько лет 
назад. Чтобы сделать бокс тёплым, провести в 
него электричество, необходимо было оформить 
объект и земельный участок в собственность 
муниципалитета. Администрация Заполярно-
го района в 2021 году обратилась к главе сель-
ского поселения с просьбой начать эту работу. 
Мы оказывали помощь на всех этапах процесса  
и держали ситуацию на постоянном контроле.  
В 2023 году объект был оформлен в муници-
пальную собственность Хорей-Верского сель-
совета. Его обследовали инженеры, составили 
перечень работ, – пояснила глава районной  
администрации Надежда Михайлова.

Стоимость контракта составляет немногим 
более 2 млн рублей. Средства на проведение 
капремонта пожарного бокса выделены из бюд-
жета сельского поселения. Работы должны быть 
выполнены в срок до 30 сентября 2023 года.
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твои люди, район!

награда – герою
Пресс-служба Совета Заполярного района

житель посёлка искателей, отправившийся в зону Сво 
добровольцем, награждён медалью «За отвагу».

от первого лица

книга  
о ПереПлетении 
Судеб
важной новостью  
в своих социальных 
сетях поделился 
глава Заполярного 
района виктор 
ильин: 

– Закончилась работа 
над изданием моей книги 
«Земляки», на создание 
которой ушло более шести 
лет.

В старом советском 
фильме «Стакан воды» содержится предуведомление: «Прежде 
чем приступить к изложению дальнейших удивительных собы-
тий, мы считаем своим долгом заявить, что не можем поручиться 
за их полное соответствие подлинным историческим фактам, ко-
торые, как мы подозреваем, были ещё более удивительными».

Эти слова могут служить собирательным эпиграфом к книге, 
замысел которой вынашивался несколько лет. Я исходил из того, 
что историографы и краеведы Ненецкого округа создали немало 
исторически достоверных и талантливо написанных произведе-
ний о наших земляках-северянах, героях фронта и тыла Великой 
Отечественной войны, однако среди этих, бесспорно, достойных 
образцов художественно-документальной литературы нет воен-
но-исторического романа.

Я решил попробовать восполнить этот пробел.
Задача была трудной, но выполнимой. Предстояло перело-

патить огромный пласт исторического материала, закопаться в 
архивах: сельских, районных, школьных, ведомственных, семей-
ных, проторить дорожку в Центральный архив Министерства 
обороны Российской Федерации, засесть за чтение специальной 
и художественной литературы, описывающей боевые действия 
Красной армии и Военно-морского флота на Крайнем Севере и 
на других театрах военных действий Великой Отечественной и 
Второй мировой войн. В этой работе мне помог опыт, накоплен-
ный при активном участии в социально-патриотическом проекте 
«Подвиг земляков – участников Великой Отечественной войны», 
который осуществляется в сотрудничестве с Министерством обо-
роны России.

У читателя, который закроет последнюю страницу книги, не 
может не возникнуть вопрос: что в ней правда, а что вымысел. 
Отсылаю его к преамбуле предисловия: подлинные события, в 
которых участвуют герои «Земляков», могли быть ещё более уди-
вительными, захватывающими и невероятными, чем те, которые 
подсказали мне исторические факты и авторское воображение.

Надеюсь, мы увидимся с вами на презентации, которая, скорее 
всего, состоится уже в сентябре.

В октябре 2022 года Алексей Михай-
лович Ковтунов был зачислен в ряды 
Российской армии. Пришёл в военкомат 
добровольцем – так велело его сердце.

В зоне специальной военной опера-
ции служил водителем мотострелко-
вой военной части. Был верен своему 
долгу и совершил подвиг, о котором 
сам Алексей Михайлович, в силу своей 
скромности, рассказывать не стал.

За мужество, отвагу и самоотвер-
женность, проявленные при исполне-
нии воинского долга, указом прези-
дента Российской Федерации Алексей 
Ковтунов отмечен медалью «За отвагу». 
Высокую награду герою вручил воен-
ный комиссар НАО Игорь Ибраев.

За труд, За чеСть,  
За ПреданноСть ПрофеССии
Пресс-служба администрации Заполярного района

в неси прошла церемония награждения работников 
подведомственного предприятия Заполярного района 
«Севержилкомсервис».

Почётное звание «Заслуженный 
энергетик Российской Федерации» 
присвоено Станиславу Игоревичу 
Пестову, инженеру по организации 
эксплуатации энергетического обо-
рудования ЖКУ «Несь».

– 31 год Станислав Игоревич ра-
ботает энергетиком. На базе пред-
приятия в Нарьян-Маре и коллеги по 
ЖКУ отмечают, что Станислав Иго-
ревич – профессионал своего дела. Он 
выполняет важные задачи по модер-
низации и обслуживанию энергообо-
рудования в Неси, Мгле и Чиже, орга-
низует все работы чётко и оператив-
но, – отметила достойного работника 
глава администрации Заполярного 
района Надежда Михайлова. 

Знаком отличия «За наставничест- 
во» награждён Василий Анисимович 
Коткин, в недавнем прошлом – стар-
ший машинист двигателя внутрен-
него сгорания шестого разряда ЖКУ 
«Несь». 

– У Василия Анисимовича был и 
есть талант к обучению молодых спе-
циалистов. Он всегда умел поддер- 
жать ребят, которые только начина-
ли работать на ДЭС, –  поблагодарила 
уважаемого работника предприятия 
Надежда Михайлова. –  От всей души 
поздравляю Станислава Игоревича и 
Василия Анисимовича с высокими на-
градами и желаю крепкого здоровья,  
счастья и благополучия! Спасибо за 
ваш труд! 
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перспективы

Хорошойна. отель на краю земли

ягода морошина – ты ли не в чеСти…
Валентина Чибичик

август на Севере – горячая пора для любителей ягод и грибов. 
в лесу и тундре поспевают голубика, черника, смородина. 
особенно вкусна и полна витаминов морошка, или, как её 
ещё называют, арктический апельсин. на острове колгуев 
очень ценят эту ягоду за вкус, полезные свойства и богатые 
урожаи. 

Татьяна Гавриловна ходит за мо-
рошкой два раза в день. Встаёт в пять 
утра, завтракает и направляется в 
тундру. Быстрыми шагами преодо-
левает небольшие кочки, торфяные 
болотца, равнины с высокой травой. 
Жителям островного посёлка повез-
ло – плантации арктической ягоды 
находятся прямо за жилыми дома- 
ми – стоит немного пройти вглубь 
тундры. Спустя два часа женщина 
возвращается. В руках два ведра –  
семилитровое и маленькое, на литр. 
Оба наполнены до краёв.

– 31 июля пошла на разведку, 
взяв маленькое вёдрышко. При-
шла, а там уже целые поляны со-
зревших ягод. С того дня открыла 
сезон сбора морошки, – рассказы-
вает жительница Бугрино Татьяна 
Гребенюк. 

В середине лета островитяне за-
беспокоились – белоцвет сдувает 
ветром, а уже завязавшиеся плоды 
маленькие и сморщенные. Но при-
рода знает своё дело: в конце июля 
установилась жаркая погода, ягода 
начала наливаться соком, заалела и 

Это интересно

по всей тундре зарделись поляны с 
любимой ягодой. 

– Твёрдую морошку собираю с ча-
шелистиками и прямо в таком виде 
замораживаю в зип-пакетах. Зимой 
из неё варю компот: чашелистики 
придают напитку красивый чайный 
цвет и витаминизируют его – профи-
лактика кашля. Для вкуса и аромата 
иногда добавляю высушенные ман-
дариновые корки, – делится способа-
ми заготовки северного апельсина ос-
тровитянка. – Из спелой ягоды варю 
варенье: на килограмм морошки беру 

800 граммов сахара. Предваритель-
но всё перемешиваю и даю постоять, 
чтобы выделился сок. Варю без добав-
ления воды минут 50. Масса хорошо 
загустевает и приобретает янтарный 
цвет. Горячее варенье сразу разли-
ваю по чистым банкам и остужаю.

В семье Татьяны Гавриловны мо-
рошку едят в разном виде – морсы, 
варенье, свежую. Внуки любят зимой 
свежеразмороженную ягоду, присы-
панную сахарной пудрой. Бабушка 
для разнообразия добавляет в десерт 
корицу и ванилин. 

Лариса Клавдиевна Чибичик каж- 
дое лето печёт  пироги со свежей мо-
рошкой. Рецепт простой, не требу- 
ющий заморских продуктов, говорит 
коренная жительница Бугрино:

– Растопить 100 граммов сли-
вочного масла, добавить 150 грам-
мов сахара, 150 мл тёплого молока, 
одно яйцо и взбить массу миксером.  

Ирина Коткина, фото из архива героя публикации и Виктора Куликова

к новому году в шойне появится первая гостиница для 
туристов. идейный вдохновитель проекта фёдор широкий не 
стесняется в формулировках и уверен: гостевой дом поможет 
превратить песчаную жемчужину нао в туристическую 
империю или даже арктический дубай.

миллионер иЗ ПеСков
Ролики и посты предпринимателя 

Фёдора Широкого о прелестях запо-
лярной Шойны набирают в соцсетях 
десятки тысяч просмотров и лайков. 
Катание по дюнам на сэндборде, фо-
тосессии с маяком, мидии на ужин и 
Белое море на десерт. 

Приехать на свидание с заполяр-
ной сказкой жаждут жители разных 
регионов России и мира. Сдержива-
ют сложная транспортная логисти-
ка, дороговизна билетов и отсутствие 
так необходимой туристской инфра-
структуры. 

Над последним пунктом повестки 
системно работают шоинские акти-
висты, превращая минусы сложносо-
чинённой территории в изюминки. 
Один из важных пунктов приближе-
ния потребителя к вкусному турпро-
дукту – место комфортного прожива-
ния на эксклюзивном маршруте.

– Идея гостевого дома влетела в 
мою извилину давно, – шутит Фё-
дор, отвечая на вопрос, с чего всё 
началось. –  Я давно пытался её реа-
лизовать, потому что запрос был, и с 
каждым годом он только растёт. Всё 
больше гостей хотят увидеть нашу 
северную экзотику, но им нужны ус-
ловия для размещения. Искал спон-
соров, делал краудфандинг-проект, 
но это всё не привело к строительству 
дома, пока об этой идее не узнали на 
региональном уровне.

В декабре 2022 года шоинский 
мечтатель победил в конкурсе Депар-
тамента экономики и финансов НАО 
и получил грант на постройку гости-
ницы в размере 3,5 млн рублей. 

– По условиям софинансирования 
мои затраты должны были составить 
40% от общей суммы проекта, – уточ-
няет математические тонкости ис-

пользования гранта предпринима-
тель. – Но с постоянно меняющимся 
рынком цен стоимость возросла до  
7 млн рублей, а значит, и собственных 
средств пришлось вложить не 40%, а 
половину.

Жителям округа не надо объяс-
нять, что такое арктическое строи-
тельство. Зачастую тормо-
зом в решении, казалось бы, 
тщательно спланирован-
ного процесса становятся 
самые неожиданные обсто-
ятельства. Заполярные реа-
лии Фёдор Широкий пони-
мает и философски прини-
мает, поэтому шаг за шагом 
идёт к намеченной цели.

дом, который 
ПоСтроил ф

От идеи до воплощения   
не один шаг, а множест-
во. Каким будет отель на 
продуваемом всеми ветрами мор- 
ском побережье? Какие материа-
лы будут самыми эргономичными 
и долговечными? Какой дизайн –  
самым органичным для гостей, жаж-
дущих оторваться от цивилизации 
и зарядиться провинциальным спо-
койствием?

На эти и другие вопросы Фёдору 
пришлось ответить прежде всего са-
мому себе, а затем донести до непо- 
средственных исполнителей – архан-
гельской компании «Севердом». За 
основу взяли поморскую технологию, 
что логично для Шойны, где культура 
поморов присутствует исторически и 
поддерживается сегодня. 

–  Это будет добротный одноэтаж-
ный дом из бруса 10 на 10 квадрат-
ных метров непосредственно в самом 
посёлке. По проекту там три номера, 

большой холл, кухня, душевая ком-
ната и туалет, – описывает внутрен-
ности будущей гостиницы Фёдор. –  
Собирать дом начали в Архангель-
ске, в июне доставили морем в Шой-
ну. Сейчас возводим крышу, на оче-
реди – полы, потолки, окна и двери. 
Потом займёмся коммуникациями: 
водоснабжением, отоплением, элек-
трикой. Планируем сдать к Новому 
году.

Появление нового объекта в не-
большом посёлке – всегда событие 
заметное. Если же речь идёт о самой 
первой гостинице, событие перестаёт 
быть местечковым. Какие перспекти-
вы откроются перед Шойной с рож-
дением туристской обители? Что-что, 
а свежих идей у Фёдора и его сорат-
ников – главы сельского поселения 
Валентины Малыгиной, директора 

Дома культуры Елены Кот-
киной и других творческих 
неравнодушных земля- 
ков, – почти Белое море! 

– Дом – важная опор-
ная точка в рамках моего  
авторского тура. В этом 
сезоне я рассчитал силы и 
принял всего четыре груп-
пы. С появлением гостини-
цы эту цифру можно будет 
увеличить кратно, – делит-
ся ближайшими планами 
предприниматель. – В кон-
це августа к нам приедет 

из Москвы съёмочная группа худо-
жественного фильма. Будут снимать 
рекламный тизер, а через год при-
едут в полном составе, это около 30– 
35 человек. Все они поместятся в 
моём красивом гостевом доме. Ско-
рее всего назову его «ХороШойна».

Хорошойна
Слоган в 2022 году приду-

мали участники турмаршрута 
по посёлку. Шойна находится в 
интересном контрастном месте. 
Здесь и реки, и скалы, и море, и 
тундра, и пустыня с дюнами –  
можно сказать, All inclusive (всё 
включено). Неологизм «ХороШой-
на» отражает эти особенности и 
может стать объединяющим тер-
мином шоинской туриндустрии.
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ботаника на ХодовариХе,  
или моё ЗаПоведное лето 
Марина Самойлова, фото из архива автора и заповедника «Ненецкий»

рыбачим По новым Правилам
Пресс-служба администрации Заполярного района

С 1 августа жители 37 населённых 
пунктов Заполярного района нао 
могут ловить рыбу для личного 
потребления сетями и другими 
ловушками во внутренних морских 
водах российской федерации.

В перечень вошли все населённые пунк- 
ты района, за исключением деревни Щели-
но, посёлка Искателей, Харуты, Хорей-Вера и 
посёлка Харьягинского.

Кроме того, увеличена суточная норма по вылову наваги для Кар- 
ского моря до 150 кг в сутки.

Соответствующие изменения внесены в правила рыболовства для 
Северного рыбохозяйственного бассейна. По поручению губернатора 
НАО Юрия Бездудного на протяжении всего года велась работа окруж-
ных органов власти с Федеральным агентством по рыболовству.

– Раньше не было конкретизации населённых пунктов. Надзорные 
органы, пользуясь этим пробелом, зачастую в силу объективно-право-
вых норм наказывали рыбаков, – прокомментировал руководитель Де-
партамента природных ресурсов НАО Альберт Чабдаров.

– Очень важный итог этой работы, потому что обращений [от жите-
лей] было много. В том числе и по квотам нормы вылова в Усть-Каре, 
когда были с рабочей поездкой, жители обращались, чтобы увеличить 
эту норму вылова. Считаю, что очень хорошо отработали, – отметил 
Юрий Бездудный в ходе еженедельного рабочего совещания.

Напоминаем, что рыбаки должны вести любительский вылов (добы-
чу) биоресурсов в соответствии с правилами рыболовства для Северно-
го рыбохозяйственного бассейна.

обратите внимание. указанные изменения в правилах 
распространяются только на морские воды. разрешены сетные 
орудия лова (количество не установлено) общей длиной не 
более 50 м, высотой 3 м и ячеёй 16–36 мм.

Продолжение. начало на стр.1

Много лет с заповедной командой 
я изучала птичий мир – от кольце-
вания мелких воробьинообразных и 
куликов до исследования гнёзд круп-
ных хищников, вела учёт редких ви-
дов млекопитающих и даже отби-
рала пробы кровососущих комаров. 
Объездила почти все нетронутые 
уголки, протопала не одну сотню ки-
лометров, но так и не смогла понять 
до конца тонкий мир ботаники. 

На этот раз объектом моего из- 
учения стали мхи и лишайники. 
Честно сказать, с трудом понимала, 
«что это такое и с чем его едят», но в 
заповеднике работают настоящие 
профессионалы, любящие свою ра-
боту до мозга костей. Молодой бо-
таник Татьяна Дьячкова доходчиво 
объяснила, что от меня требуется 
– всего-то «гербатизация цветущих 
сосудистых растений и сбор образ-
цов мхов и лишайников». 

Услышав это сложносочинённое 
пояснение, на мгновение подумала 
отказаться, но ведь любая поездка 
в заповедник – это путешествие в 
первозданный природный мир, ко-
торый будет питать тебя ещё долгое 
время. Что ж делать, задание выда-
но, надо ехать. Недолго думая со- 

брала лучшие походные «наряды» –  
и вперёд, к приключениям.

Пляжи арктики.  
вСё включено

Экспедиции предстояло изучить 
огромную часть заповедных земель: 
острова Кашин и Ловецкий, полу- 
остров Костяной Нос, а также даль-
ние северо-западные окраины запо-
ведника – остров Долгий, полуостров 
Русский Заворот вместе с побережь-
ем Печорского моря. 

В команде с учёными-экологами 
из Института биологии Республики 
Коми отправились в путь. Навер-
ное, впервые за много лет заповед-
ник оставил особое впечатление. То 
ли потому, что почувствовала себя 
гостем, то ли просто соскучилась.  
А может, повлиял морской воздух с 
побережья Ходоварихи?

Ходовариха – десятки километ-
ров песчаных дюн и безлюдного 
пляжа с серебристым песком и тёп-
лыми водами Печорского моря. Это 
место могло бы занимать ТОП пля-
жей мира. Место силы и заряда бод-
рости, рай для одичалого туриста. 
Жаль, но наблюдать всю эту красо-
ту возможно в двух случаях: если ты 
научный волонтёр или метеоролог.

Однако живописную картину ом-
рачает большое количество мусора 
у побережья, которое является на-
следием предыдущего антропоген-
ного влияния. Неплохо было бы его 
убрать, чтобы вернуть побережье в 
естественное, природное состояние.

ПрекраСноСти  
и оПаСноСти

Вдоволь налюбовавшись морским 
побережьем, двинулись дальше. Впе-
реди ждала сложная и муторная ра-
бота на ботанических площадках. Это 
только на первый взгляд кажется, что 
в работе ботаника нет ничего слож-
ного. Как минимум нужно понимать, 
что такое мхи, а что – лишайники,  
а их, на минуточку, в нашем округе 
более 300 видов.

Вооружившись необходимыми 
инструментами, отправилась на 
поиски растений. Бесчисленное ко-

личество комаров, дожди в сопро-
вождении грома и молнии ослож-
няли работу. Пришлось внедряться 
в хрупкую арктическую культуру с 
особой осторожностью. Радует, что 
рядом коллеги, которые всегда при-
дут на помощь, ведь в тундре нет на-
чальников и подчинённых, здесь мы 
одна команда.

Кстати, о помощи. Впервые за 
много лет исследований гнёзд ред-
ких видов хищных птиц мы столк-
нулись с агрессией сокола сапсана. 
Это естественно, что птицы бди-
тельно охраняют своё потомство. 
Мы помним, что сапсан – одна из 
самых сильных птиц в природе, лов-
кий охотник, известен невероятной 
скоростью. Обычно они не напада-
ют на человека, но в этот раз птица 
пикировала с особой яростью. 

Лишь на мгновение я отвлеклась 
от кричащей птицы, как она успела 
нанести незначительный урон моей 
коллеге, расцарапав голову своими 
мощными когтями. А наша заповед-
ная гостья из Коми и вовсе осталась 
без головного убора. Птица стащи-
ла шапку и унесла далеко в тундру. 
Пришлось быстро сворачивать ра-
боту и бежать со всех ног, пока ни-
кого из нас серьёзно не покалечили. 
Как показала практика, работа в 
заповеднике может быть не только 
прекрасной, но и опасной.

Экспедиция получилась продук-
тивной, хоть и непродолжительной. 
Заповедник «Ненецкий», как всег-
да, прекрасен и удивителен. Беско-
нечный простор Печорского моря и 
лишайниковой тундры, шикарные 
виды первозданной природы.

Искренне благодарю коллег за 
возможность вновь побывать в род-
ных пенатах и украсить отпуск запо-
ведным приключением.

В 250 граммов муки добавить чай-
ную ложку разрыхлителя, пол чайной 
ложки соды и пол чайной ложки соли. 
Ввести муку в тесто, по консистенции 
оно должно быть как густая сметана. 
Выкладываем тесто на противень, 
выстеленный пергаментом, сверху 
раскладываем 500 граммов морошки. 
Предварительно в неё добавить лож-
ку крахмала и сахар по вкусу.  Выпе-
кать пирог 30 минут при температуре 

180 градусов. Зимой свежую ягоду с 
успехом заменяю на замороженную. 
Очень вкусной получается выпечка, 
если добавить в неё творог: сначала 
тесто, потом слой творога с ложкой 
крахмала, сверху ягоды. 

Следуйте рецептам наших геро-
инь, заваривайте крепкий чай и на-
слаждайтесь душистым вареньем и 
сочным пирогом с нашей северной 
морошкой.
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Закон и порядок

Защита Прав и Свобод, укреПление 
ЗаконноСти и ПравоПорядка
Пресс-служба прокуратуры НАО

на коллегиии в прокуратуре округа подвели итоги 
работы за первое полугодие. мероприятие прошло под 
председательством прокурора нао дмитрия горшкова. 

На коллеги отмечено, что при осу-
ществлении надзора за исполнением 
федерального законодательства вы-
явлено 1748 нарушений, защищены 
права 628 граждан. По требованиям 
и постановлениям прокуратуры ок-
руга к дисциплинарной и админис-
тративной ответственности привле-
чено 250 лиц, возбуждено 9 уголов-
ных дел.

Защита СоциальныХ 
Прав граждан

Особое внимание уделялось ис-
полнению законодательства в сфере 
защиты социальных прав граждан, 
оплаты труда, социального и пенси-
онного обеспечения.

Так, принятые меры прокурорско-
го реагирования позволили погасить 
задолженность по заработной плате 
на общую сумму более 17,3 млн руб-
лей перед 654 работниками.

По представлению прокуратуры 
округа 553 медицинским работникам 
сделан перерасчёт и произведена вы-
плата на общую сумму свыше 5 млн 
рублей. 

В результате прокурорского вме-
шательства работодателями выделе-
ны дополнительные рабочие места 
для инвалидов.

По исковым заявлениям прокуро-
ра пенсионерам-северянам возмеще-
ны расходы на проезд к месту отдыха 
и обратно. 

В условиях дефицита отдельных 
видов лекарств, вызванного пре-
кращением поставок из-за рубежа, 
сбоями процессов логистики у фар-
мацевтических организаций, под 
постоянным контролем прокуроров 
находились вопросы соблюдения за-
конодательства о здравоохранении, в 
том числе обеспечения лекарствами 
льготных категорий граждан. 

Защита жилищныХ 
Прав граждан

По инициативе прокуратуры ок-
руга внесены изменения в окружной 
закон о специализированном госу-
дарственном жилищном фонде НАО 
в части предоставления медицин- 
ским работникам жилого помещения 
в собственность после 10 лет работы 
в медицинских организациях, ока-
зывающих первичную медико-сани-
тарную помощь.

После вмешательства прокурату-
ры округа Департаментом здравоох-
ранения, труда и социальной защиты 
населения НАО предоставлено благо-
устроенное жильё ребенку-инвалиду.

По иску прокурора организована 
работа по строительству социального 
жилья в городе Нарьян-Маре и посёл-
ке Искателей.

По-прежнему внимание прокуро-
ров обращено на исполнение законо-
дательства в жилищно-коммуналь-
ной сфере. Так, в посёлке Амдерма 
пресечены факты выставления пот-
ребителям счетов за неоказанные 
услуги по водоотведению. По пред-

ставлению прокурора гражданам 
и юридическим лицам произведён  
перерасчёт начисленных платежей.

Принимались меры реагирова-
ния по факту превышения норма-
тивной температуры в жилых поме-
щениях многоквартирных домов.

Меры реагирования приняты в 
связи с нарушением ресурсоснабжа-
ющей организацией нормативных 
сроков устранения аварии на сетях 
холодного и горячего водоснабже-
ния.

о ПротиводейСтвии 
корруПции

Не теряли своей актуальности 
вопросы соблюдения законодатель-
ства при реализации национальных 
проектов. По всем нарушениям за-
кона приняты меры реагирования, в 
том числе возбуждено и расследует-
ся уголовное дело.

В рамках участия в правотвор-
ческой деятельности прокуратурой 
округа изучено более 1500 проектов 
нормативных правовых актов, пред- 
отвращено принятие 40 правовых 
актов, не соответствующих феде-
ральному законодательству, в том 
числе содержащих коррупциоген-
ные факторы. По законодательной 
инициативе прокуратуры округа 
региональными парламентариями 
принято три окружных закона, ор-
ганами власти и местного самоуп-
равления по предложениям проку-
ратуры принято свыше 60 правовых 
актов. 

По постановлениям прокурора 
за совершение административных 
правонарушений коррупционной 
направленности на должностных и 
юридических лиц наложены штра-
фы на общую сумму свыше 1 млн 
рублей, обеспечено их 100% взыска-
ние в доход государства. 

Выявлялись нарушения, связан-
ные с осуществлением полномочий 
в условиях конфликта интересов 
должностными лицами муници-
пальных и государственных учреж-
дений округа, к дисциплинарной от-
ветственности привлечено 16 долж-
ностных лиц. 

также на оСобом 
контроле

Под пристальным вниманием 
прокуратуры остаётся подготовка 
региона к осенне-зимнему периоду, 
прохождение опережающего завоза 
топливно-энергетических ресурсов.

Пресекались нарушения закона 
в сфере проведения закупок у един- 
ственного поставщика. По итогам 
прокурорских проверок возбуждено 
два уголовных дела.

На особом контроле прокуроров 
защита прав предпринимателей, 
снижение административных ба-
рьеров. Отклонено 65% заявлений 
контролирующих органов на прове-
дение внеплановых проверок.

В результате прокурорского вме-
шательства перед хозяйствующими 
субъектами погашены долги по пуб-
личным контрактам в размере более 
8 млн рублей. 

В сфере соблюдения прав и закон-
ных интересов несовершеннолетних 
выявлено 556 нарушений закона, с 
целью устранения которых внесён 
131 акт прокурорского реагирова-
ния, к ответственности привлечено 
55 лиц. 

Остаётся высоким уровень нару-
шений в сферах образования, охра-
ны жизни и здоровья несовершен-
нолетних, их трудовых прав. 

Одним из приоритетных направ-
лений оставался надзор за исполне-
нием законодательства в экологи-
ческой сфере.

В результате принятых прокура-
турой округа мер хозяйствующими 
субъектами разработаны программы 
производственного экологического 
контроля, согласованы мероприятия 
по уменьшению выбросов загрязня-
ющих веществ в атмосферу. 

По искам прокурора судом на ор-
ганы местного самоуправления воз-
ложена обязанность – организовать 
площадки накопления твёрдых ком-
мунальных отходов в трёх сельских 
поселениях.

Особое внимание уделялось обес-
печению антитеррористической за-
щищенности объектов образования, 
здравоохранения, транспорта, топ-
ливно-энергетического комплекса, а 
также безопасности многоквартир-
ных жилых домов.

Активно пресекалась инфор-
мация, распространяемая в сети 
Интернет, дискредитирующая Во-
оружённые силы Российской Феде-

рации, блокировались материалы 
экстремистского содержания. 

об  итогаХ  иСковой 
работы

В целях защиты прав и свобод че-
ловека и гражданина в первом полу-
годии 2023 года прокуратурой округа 
в суды направлено 173 исковых заяв-
ления на сумму более 5,5 млн рублей.

Как и прежде, исковая работа 
характеризовалась социальной на-
правленностью, 85% составляют 
иски в защиту прав граждан. Защи-
щены трудовые и жилищные права, 
в том числе детей-сирот, возмещён 
ущерб, причинённый преступле-
ниями, оспаривалось бездействие 
органов государственной (муници-
пальной) власти.

В первом полугодии 2023 года от-
мечен умеренный, на 7,9%, рост пре-
ступности, всего зарегистрировано 
396 преступлений. На 7,6% снизи-
лась общая раскрываемость преступ-
лений, составив 63,2%. 

На досудебной стадии уголовного 
судопроизводства выявлено 819 на-
рушений. По мерам прокурорского 
реагирования 54 должностных лица 
привлечены к дисциплинарной от-
ветственности, в том числе 11 руко-
водителей. По инициативе прокурора 
на учёт поставлено 35 ранее извест-
ных, но неучтённых преступлений.

С участием государственных об-
винителей судами округа по существу 
рассмотрено 158 уголовных дел в от-
ношении 174 лиц, 123 – с постановле-
нием обвинительного приговора, из 
которых 38 дел о тяжких и особо тяж-
ких преступлениях. Оправдательные 
приговоры не выносились.

На личный приём обратилось  
196 граждан, 42% из которых при-
няты руководителями прокуратуры 
округа. Продолжается практика вы-
ездных и совместных приёмов.

В целях обеспечения законности 
в регионе коллегией запланированы 
проверочные мероприятия, выра-
ботаны меры, направленные на по-
вышение эффективности прокурор-
ского надзора во втором полугодии 
2023 года.

внимание – дети!
Пресс-служба прокуратуры НАО

 автомобилисты, повысьте внимание на дороге,  
особенно вблизи школ!

Совсем скоро наступит новый учебный год. За летний период ребята 
отвыкают от интенсивного городского движения и забывают правила 
безопасного поведения на дорогах. Ежегодно именно в сентябре отме-
чается рост числа дорожно-транспортных происшествий с участием 
несовершеннолетних. 

Родители, подготовьте детей в школу. Объясните и напомните ещё 
раз основные правила безопасного поведения на дороге и прилегающей 
территории. 

Выберите максимально безопасный путь следования до школы и 
обратно, неоднократно пройдите с ребёнком по данному маршруту, ак-
центировав внимание на наиболее сложных участках движения и объ-
яснив, в чём именно заключается опасность!

Ребёнок должен понять, что переходить дорогу необходимо спокой-
но, по пешеходному переходу, не выбегая на проезжую часть и всегда 
оставаясь в видимости участников дорожного движения.

Для ребёнка лучший пример поведения на дороге – его родитель!
Соблюдайте правила дорожного движения и показывайте положи-

тельный пример, это может спасти здоровье и жизнь вашему ребёнку.
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твои люди, район!

что  нам  Стоит  дом  ПоСтроить!

На рабочем столе Светланы Юрь-
евны – компьютер с двумя монито-
рами, увесистые пачки документов, 
калькулятор и множество стикеров 
с важными телефонами и первооче-
редными, срочными и очень сроч-
ными делами. 

Профессиональный строитель, 
она знает всю подноготную процес-
са возведения и ремонта зданий и не 
только, так что её сметные расчёты 
отличаются выверенной точностью 
и основаны на практическом опыте.

На предложение рассказать о 
профессиональном пути скромно 
отнекивается, дескать, ничего осо-
бенного, есть и достойнее кандида-
ты. Но если из десяти лет существо-
вания МКУ «Северное» семь посвя-
щено предприятию, то Светлана 
Станкевич – самый что ни на есть 
ветеранистый ветеран!

на лыжаХ – в будущее
Самый первый в жизни дом по 

улице Победы, 6 уроженка Нарьян-
Мара вспоминает с ностальгической 
грустью. 

– Мы в первом подъезде жили, а во 
втором были ясли. Там мама помощ-
ником повара на кухне работала. 
С тремя детьми (нас трое – два бра-
та, а я посерединке) удобно, никуда 
бежать не надо. 

Родители, Нина Степановна и 
Юрий Владимирович Котовы, по-
давали детям пример трудолюбия. 

Учили не гнушаться никакой рабо-
ты, рукодельничать, быть самосто-
ятельными. 

– Папа плотничал в горпромком-
бинате. Делал скамеечки, стульчи-
ки для детских садов. Мы буквально 
жили в мастерской, помогали уби-
рать опилки. Многому научилась. 
Всё сама дома делаю, даже люстры 
подключаю, – Светлана Юрьевна 
с улыбкой перечисляет «мужские» 
умения и, будто оправдываясь, до-
бавляет: – Розетка в кабинете отхо-
дит, надо закрепить, никак не собе-
русь! 

Предполагаю, что любимыми 
школьными предметами будущего 
строителя были точные науки. От-
вет получаю неожиданный, но впол-
не логичный для Нарьян-Мара с его 
девятимесячной зимой.

– Физкультура! Я январская, по-
этому лыжи люблю. С садика начала 
бегать, в школе продолжила – снача-
ла в четвёртой, потом в первой. Учи-
телями физкультуры были Виктор 
Павлович Булгаков и Иван Василье-
вич Кричфалуший. У меня весь ком-
плект значков лыжных гонок «Се-
верное сияние» есть! – с гордостью 
констатирует чемпионка.

В Архангельском лесотехниче-
ском (АЛТИ), куда выпускница из 
заполярной столицы поступила на 
факультет промышленного и граж-
данского строительства, лыжи тоже 
пригодились. Как только снег вы-

пал, вручили первокурснице вин-
товку и отправили на биатлонную 
трассу честь альма матер защи-
щать. Спортсменов в любом вузе 
привечают, а если спортсмен ещё и 
серьёзный, ответственный северя-
нин – вдвойне рады. 

домашнее 
наПравление

Вступительные экзамены аби-
туриенты из Нарьян-Мара в конце 
80-х сдавали на месте. 

– В июне был снег, так что я в 
пальто пришла, в кармане учебник 
физики, – смеётся Светлана Юрьев-
на, вспоминая реалии национально-
региональной вступительной кам-
пании. 

Знающие люди посоветовали де-
вушке взять направление от самого 
крупного строительного предпри-
ятия – СМУ. В будущем это обеспе-
чивало гарантированную практику 
и трудоустройство в родном городе.  

– Страшно было, но пошла, – рас-
сказывает Светлана Юрьевна о пер-
вой встрече с тогдашним руководите-
лем строительно-монтажного управ-
ления Александром Савальским. – 
Посидели поговорили. Александр 
Сергеевич говорит: «Поработай не-
дельку в бригаде отделочников, тог-
да посмотрим».

Проверку на прочность проси-
тельница прошла, направление по-
лучила. В тот год из Нарьян-Мара в 
АЛТИ на строительный факультет 
поступили девять человек, окончи-
ли – двое, в том числе наша героиня. 
За годы учёбы получила квалифи-
кацию штукатура-маляра, дважды 
практиковалась в СМУ, работала в 
стройотряде на ремонте Великови-
сочной школы. 

На комиссии по распределению 
выпускников шла отдельно, в на-
правлении было чётко прописано – 
три года после окончания института 
отработать в СМУ.  

Под верным углом
Вместо положенных трёх новоис-

печённая созидательница задержа-
лась в ставшем родным учреждении 
на десятилетку.  Лихие девяностые 
стали отличной школой не выжива-
ния, но развития в условиях, при-
ближенных к боевым. Над молодым 
коллегой взяли шефство опытные 
наставники. 

– Юрий Клавдиевич Ваньков и 
Сергей Николаевич Кольчевский 
были прорабами, а я линейным мас-
тером по объектам. Давали задание – 
где замерить, как работу проверить. 
Очень мне помогали, – с благодар-
ностью вспоминает старших това-
рищей Светлана Юрьевна.  

О специфике работы мастера вы-
спрашиваю с точки зрения обывате-
ля, который видит результат труда, 
но не начинку.

– Дали плацдарм, надо размеры 
снять – кухня, комната, коридор, а 
затем в точности соблюсти – терпе-
ливо поясняет собеседница. – Камен-
ная кладка должны быть ровной. На 
углах обычно женщины стояли. Это 
большая ответственность, надо всё 
время контролировать, дома много-
этажные, нельзя отклониться ни на 
миллиметр. Я не боюсь высоты, но, 

бывало, постою так, и голова закру-
жится.

Прямизна углов и качество домов, 
построенных в девяностые СМУ, 
проверены временем, нарьянмарцы 
подтвердят. Масштабы работ тогда 
были немаленькие. На предприятии 
работали 700 человек, в бригадах – 
по сотне. 

Среди сотен нашла единствен-
ного. Муж Александр был каменщи-
ком, а значит, тем человеком, кото-
рому не надо объяснять, как постро-
ить прочную семью. Сын и дочь по 
стопам родителей не пошли, но те и 
не настаивали. Счастлив тот, кто во-
время найдёт своё призвание, а даль-
ше – дело техники и сила желания. 

ориентация – Север 
Карьеру сметчика Светлана 

Станкевич начала в том же СМУ, 
продолжила в Центрстройзаказ-
чике, СПК-Инжиниринге. В 2016 
году опытного специалиста, после 
настойчивых уговоров, заполучило 
МКУ «Северное». 

Рассказ о тонкостях работы смет-
чика Светлана Юрьевна иллюстри-
рует с помощью специальных про-
грамм. В таблице на компьютере – 
цифры, единицы измерения, наиме-
нование работ, опять цифры. 

– В Заполярном районе 42 на-
селённых пункта вместе с Искате-
лями. Главы сельских поселений 
направляют заявки, а мы делаем 
локальные сметные расчёты. В Ха-
руте – модернизация центральной 
котельной, в Усть-Каре – ремонт 
тротуаров, в Нельмином Носе – жи-
лого дома, в Неси – моста, двух жи-
лых домов и здания администрации.  
Молодцы! – хвалит Светлана Юрьев-
на инициативных руководителей, от 
активности которых зависит благо-
получие вверенных территорий, а 
значит, комфортная жизнь людей.

Большинство глав знает лично – 
ведь за семь лет объездила весь ок-
руг, прошагала с рулеткой и фото-
аппаратом по деревням и посёлкам, 
на себе прочувствовала специфику 
сельской стройки. 

– Не была только в Амдерме, Ин-
диге и Харуте. Часто летала в Ниж-
нюю Пёшу, когда там школу строи-
ли. В Хорей-Вере после нерадивых 
южных подрядчиков приводили в 
порядок Дом культуры. Полностью 
фундамент поменяли, теперь там 
всё хорошо. 

Собеседница увлечённо расска-
зывает про объекты, индексы удо-
рожания, базовую и фактическую 
цену, ловко оперирует терминами 
и понятиями. Извиняюсь, что ма-
териал о ней в газете выйдет после 
Дня строителя, который в этом году 
приходится на 13 августа.

– Лучше поздно, чем никогда, – 
включается в разговор замдиректо-
ра Елена Зуева, заглянувшая в каби-
нет поприветствовать коллег. – Свет-
лана Юрьевна – ценный кадр! Чело-
век старой закалки, ответственный, 
надёжный. На ней огромный массив 
работы!

Соглашаюсь и уточняю: не стоит 
ждать повода, чтобы отметить про-
фессионала. Можно и нужно в лю-
бой момент публично сказать ему: 
«Спасибо!»

Ирина Коткина, фото автора

работы у инженера-сметчика мку «Северное» Светланы 
Станкевич – выше крыши! За прошлый год обработала 
541 заявку от муниципалитетов более чем на 2 млрд рублей. 
С учётом того, что в заявке прячется по несколько смет, 
а специалист такого профиля в учреждении в единственном 
экземпляре, та самая крыша прикрывает небоскрёб.

Светлана Станкевич на рабочем месте
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

интересно живём!
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объявлений. товары и услуги, рекламируемые в газете, серти-
фицированы и лицензированы. письма, материалы и фото, при-
сланные по почте и иным способом, авторам не возвращаются. 
Факт отправки материала в редакцию автоматически расцени-
вается как согласие отправителя на публикацию. Материалы, 
отмеченные знаком , опубликованы на коммерческой основе.

ПериодичноСть – один раЗ в 2 недели. раСПроСтраняетСя на территории ненецкого автономного округа беСПлатно.

как мы день коренныХ народов отмечали
Этнокультурный центр НАО

международный день коренных народов мира в нашем 
округе выдался крайне насыщенным. как повелось, начался 
он с акции Этнокультурного центра нао «Свой среди своих». 
участники должны были прожить день в традиционном 
народном костюме, сфотографироваться и поделиться 
снимком в соцсетях. 

В этом году на участие в акции 
подали заявки жители не только 
Ненецкого автономного округа, но 
и Свердловской, Вологодской, Ле-
нинградской, Архангельской, Ки-
ровской, Мурманской областей, 
Республик Коми и Марий Эл, ЛНР 
и других регионов страны. Всего в 
акции участвовали более 130 чело-
век! Возраст участников составил 
от трёх до девяноста лет: татары, 
чуваши, марийцы, украинцы, уд-
мурты, устьцилёмы, коми, ненцы, 

казаки, славяне – всех и не перечис-
лишь. Отрадно, что с каждым годом 
всё больше молодёжи принимает 
участие в акции, наряжаются целы-
ми семьями, коллективами. 

В течение дня участники занима-
лись своими повседневными делами 
в национальных костюмах, а закон-
чилось всё полюбившейся многим 
вечёркой – с песнями, частушками, 
играми и, конечно, кадрилью! Яр-
кое, весёлое, истинно народное за-
вершение праздничного дня. 


